

## CHAPITRE 6

# DE L'URBANISME DE LA PRÉFIGURATION À L'INSTALLATION PROGRESSIVE DE DISPOSITIFS D'HABITABILITÉ DES ESPACES PUBLICS

Muriel Delabarre, Serge Nasilli et Ricardo Fernandes

### AGILITÉ: L'URBANISME TACTIQUE POUR PRÉFIGURER

Soucieux de la qualité des cadres de vie, l'impératif écologique nous place, d'une part, dans une posture de projet d'urbanisme cherchant de plus en plus à développer de nouveaux dispositifs adaptatifs en matière de mesures d'accompagnement face au réchauffement climatique pour rendre la ville habitable; et, d'autre part, dans une posture de projet agile parmi laquelle les outils évoluent: aux processus de projet dits «traditionnels», s'ajoutent une série de projets «d'urbanisme tactique» – parfois éphémères – à vocation à installer des usages et des appropriations plus ou moins spontanées en contrepoint de projets urbains et de planification territoriale. [L'urbanisme tactique](#) s'inscrit dans le décryptage de ce nouvel univers de pratiques [DOUAY & PRÉVOT 2016]. Il correspond, tout du moins à ses débuts en 2011, à une pratique alternative qui transgresse les codes de l'urbanisme traditionnel et représente un mouvement social d'appropriation collective de l'urbanisme [ETHIER 2017]. Qui plus est, le terme de «tactique» de cette activité de projet renvoie à un aménagement mis en place rapidement en disposant de faibles moyens dans le but d'augmenter les usages d'un espace public [DOUAY & PRÉVOT 2016]. Ce mouvement général participe en effet à installer des fenêtres d'opportunités pour préfigurer de nouvelles manières d'aménager l'espace public et de les vivre dans leur quotidien.

### DES RÉFÉRENCES INTERNATIONALES

Tout en pouvant s'inscrire dans les grandes orientations données par les planifications stratégiques de la Ville de Lausanne, le catalogue d'interventions d'«urbanisme tactique» propose la réalisation d'actions d'aménagement à court/moyen et long terme; ces références pouvant également être mobilisées dans des interventions de requalification à l'échelle de la Ville de Lausanne. Ces actions sont réalisables avec la participation des habitants dans une recherche de co-construction collaborative et visent une transformation de la ville, pour la rendre davantage habitable, conviviale et accueillante. Toutes encouragent un questionnement sur la diversité des usages. Parmi la sélection de références de projets d'urbanisme tactique, trois critères singularisent les aménagements présentés: leurs petites échelles, leurs coûts réduits et